
BOLETÍN INFORMATIVO / Semana No. 35

LAS ENT Y LA IMPORTANCIA DE LA ACCIÓN INTEGRADA

El enfrentamiento de las ENT implica unos atributos imprescindibles: sentido de la urgencia, concepción integral y acción integrada. Por supuesto, llegar a la acción integrada hoy requiere una comprensión plena del sentido de la urgencia y estar asistidos de una concepción integral.

La comprensión plena del sentido de la urgencia requiere de una capacidad probada para estar informados, analizar y ponderar los problemas de salud pública; más ahora que nunca, hay que establecer prioridades en base a una ponderación objetiva y de alcance en el corto, mediano y largo plazo. Hay tareas que de no acometerlas hoy, mañana sería demasiado tarde.

Esta comprensión implica también el desarrollo conceptual e implementación de nuevos recursos de la epidemiología, como la *carga de enfermedad* y la *esperanza de vida saludable*, y un dominio perspicaz de las llamadas funciones esenciales de la Salud Pública. Desde los organismos internacionales hasta la base de los sistemas de salud, se requiere de una ruptura normativa que no significa desentenderse de unas prioridades, de unos problemas, para ocuparse de otros sino de ponderar las prioridades, los problemas, los recursos y el tiempo.

La promoción de la salud, el desarrollo de oportunidades a la llamada salud positiva o simplemente a la salud, es otro elemento esencial en el despliegue de un sentido de urgencia consecuente. Prioridad, sentido de la urgencia, son atributos del tiempo como categoría y este es un recurso homogéneamente repartido: a todos nos toca la misma cantidad de tiempo, pero no todos tenemos similar preparación para afrontar en el

tiempo las tareas y actividades que permiten alcanzar los objetivos que hemos vislumbrado. La procrastinación crece y se multiplica como vicio mayor en la gestión.

A una concepción integral de las llamadas ENT no sólo se llega con la disponibilidad de conocimientos actuales; se requiere una formación integral, una concepción holística de la medicina, la clínica, la epidemiología y la salud pública. La fragmentación de los conocimientos y de la gestión obedece a una ignorancia que no se supera con voluntarismo, pero también obedece a intereses dominantes que hay que conocer y comprender para poder enfrentar con posibilidades de éxito, mediante un liderazgo transformador con despliegue amplio de audacia y de coraje.

Se requiere aun y en todas partes, por supuesto que aquí también, de un jalón definitivo, superior cuantitativa y cualitativamente, a la integración socio-sanitaria. Somos un país muy avanzado en ese sentido a pesar de nuestras limitaciones económicas pero la realidad socio-demográfica cubana actual y perspectiva nos obliga a repensar y rediseñar un modelo socio-sanitario más y mejor integrado.

También se requiere del esfuerzo para cerrar la brecha entre la teoría y la práctica, entre los agoreros de las determinantes de la salud y las enfermedades y los gestores de políticas, programas y servicios de salud.

La acción integrada implica la concepción integral pero más aun implica la capacidad innovadora necesaria para desarrollar estilos, métodos, programas, tareas y acciones que gestionen la salud, prevengan y enfrenten enfermedades y problemas desde una ruptura con la fragmentación imperante aun, con un enfoque de sistema y una mirada renovada en objetivos centrados en las personas, las familias, los grupos, las comunidades humanas y las poblaciones.

Se requiere avanzar, y avanzaremos aceleradamente, en la exploración y en la gestión a través de nuevos caminos y mecanismos de acción integrada para enfrentar la situación de salud del país, con su carga de morbilidad, con su carga de cronicidad y con su carga de dependencia. / (STM).

PRINCIPALES EVENTOS DE LA SEMANA 35

- Lunes 28: Día Mundial del Síndrome de Turner.
- Martes 29: Día Internacional contra los Ensayos Nucleares // Reunión Técnica y de Coordinación Semanal de la Dirección de Epidemiología (9.00 AM, MINSAP).
- Miércoles 30: Día Internacional de los Desaparecidos // **Seminario Virtual de OPS sobre “Mercadeo social para la Salud Pública: Mejores prácticas”** (10.00 AM, Sede OPS, La Habana)
- Jueves 31: Día Internacional de la Solidaridad // Día Internacional de los Afrodescendientes // **Videoconferencia con las provincias para la Gestión de la Estrategia de las ENT** (4.00 – 4.50 PM, desde el Centro de Dirección del MINSAP).
- Viernes 1: **Sesión del Ateneo de las ENT “Dr. Ignacio Macías Castro”, con el tema central “ENT, de la concepción integral a la acción integrada”** (2.00 PM, Biblioteca Médica Nacional).

SUGERENCIA DEL DOMINGO (PARA LA SEMANA 35) – LEER PARA CRECER

Este domingo 27 de agosto, desde la Sección “*Invitación a la Lectura*” del Grupo de WhatsApp para la gestión de las ENT, se sugirió un importante documento que hoy queremos desde aquí reiterar como recomendación para una lectura responsable en la semana 35. Se trata del material sobre la **Implementación en la Región de las Américas del PACTO MUNDIAL CONTRA LA DIABETES**, publicado en 2021 por OPS. Búsquelo, estúdielo, compártalo. / (STM).

ANUNCIO DE LA PRÓXIMA SESIÓN DEL ATENEO DE LAS ENT “Dr. Ignacio Macías Castro”

Se desarrollará este viernes 1º de septiembre a las 2.00 PM en la sede habitual de la Biblioteca Médica Nacional (23 y N, Vedado, Plaza de la Revolución, La Habana). El tema central que se abordará es: “**ENT: de la concepción integral a la acción integrada**”. Esperamos su participación.

AQUÍ SE ACEPTAN COLABORACIONES: ¡HAGA LA SUYA!

Coordinador: Dr. Salvador Tamayo Muñiz – MINSAP, La Habana, 28 de agosto de 2023.

salvador.tamayo@infomed.sld.cu